



De l'Irak à la Libye, la guerre des vingt ans

Par [Manlio Dinucci](#)

Mondialisation.ca, 20 mars 2011

[ilmanifesto.it](#) 20 mars 2011

Région : [Moyen-Orient et Afrique du Nord](#)

Thème: [Guerre USA OTAN](#)

Analyses: [IRAK](#), [Le «Printemps arabe»](#), [LE MAGHREB](#)



La résolution du Conseil de sécurité qui, le 17 mars 2011, autorise à prendre « toutes les mesures nécessaires » contre la Libye rappelle celle qui, le 29 novembre 1990, autorisait l'usage de « tous les moyens nécessaires » contre l'Irak. Il y a vingt ans, profitant de la désagrégation de l'URSS et de son bloc d'alliances, les Etats-Unis et les plus grandes puissances européennes de l'OTAN déplaçaient le centre focal de leur stratégie dans le Golfe, en attaquant en 1991 l'Irak, un des principaux producteurs pétrolifères avec des réserves estimées parmi les plus grosses du monde. Aujourd'hui c'est la Libye qui se trouve dans le collimateur, une Libye dont les réserves pétrolifères sont les plus grosses d'Afrique, le double de celles des USA.

Il y a vingt ans l'ennemi numéro un était Saddam Hussein, auparavant allié des USA dans la guerre contre l'Iran (autre gros producteur de pétrole) où Khomeiny était au pouvoir, et, à l'époque, le premier sur la liste de ennemis : ce Saddam Hussein tombé ensuite dans le piège, quand l'ambassadrice des USA à Bagdad lui avait fait croire que Washington serait resté neutre dans le conflit Irak-Koweït. Aujourd'hui l'ennemi numéro un est le chef de la Libye Muhamar Kadhafi, avec lequel la secrétaire d'Etat Hillary Clinton déclarait il y a peu vouloir « approfondir et élargir la coopération ».

Il y a vingt ans, au moment où le Conseil de sécurité autorisait la guerre contre l'Irak, les Etats-Unis et leurs alliés avaient déjà déployé dans le Golfe une imposante force aéronavale (1.700 avions et 114 navires de guerre), qui allait de toutes façons être utilisée sans le feu

vert de l'ONU. Même chose aujourd'hui : avant l'autorisation du Conseil de sécurité pour prendre « toutes les mesures nécessaires » contre la Libye, une puissante force aéronavale USA-OTAN était déjà prête et les bases en Italie avaient été activées pour l'attaque. La méthode est la même : jeter d'abord l'épée sur le plateau de la balance politique et utiliser ainsi tous les moyens (échanges de « faveurs » compris) pour empêcher qu'un membre permanent du Conseil de sécurité n'use de son « droit de veto » : en 1990 l'URSS de Gorbatchev vota favorablement et la Chine s'abstint ; aujourd'hui la Russie s'est abstenue avec la Chine, mais le résultat est le même.

Aujourd'hui, comme en 1990, l'intervention armée se trouve motivée avec la « défense des droits humains » et la « protection des civils ». Et on félicite, dans la résolution, les gouvernements arabes qui participent à ce noble effort : comme la monarchie absolue du Bahrein, qui a appelé les troupes saoudiennes pour réprimer dans le sang la lutte de son peuple pour les plus élémentaires droits humains, et le régime yéménite qui est en train de massacrer des civils qui manifestent pour la démocratie.

Aujourd'hui, comme dans la première guerre du Golfe et dans les suivantes -celle contre la Yougoslavie en 1999, l'Afghanistan en 2001, l'Irak en 2003- l'Italie continue à jouer son rôle de grégaire aux ordres de Washington. Avec la différence que, tandis qu'il y a vingt ans il y avait encore une gauche engagée contre la guerre, aujourd'hui on a un Bersani (secrétaire du Partito democratico, NdT) qui, à la veille d'une intervention armée avec les mêmes finalités, s'exclame « à la bonne heure ».

Edition de samedi 17 mars de il manifesto

<http://www.ilmanifesto.it/il-manifesto/in-edicola/numero/20110319/pagina/03/pezzo/299521/>

Traduit de l'italien par Marie-Ange Patrizio

La source originale de cet article est ilmanifesto.it

Copyright © [Manlio Dinucci](http://ilmanifesto.it), ilmanifesto.it, 2011

Articles Par : [Manlio Dinucci](http://ilmanifesto.it)

A propos :

Manlio Dinucci est géographe et journaliste. Il a une chronique hebdomadaire "L'art de la guerre" au quotidien italien il manifesto. Parmi ses derniers livres: Geocommunity (en trois tomes) Ed. Zanichelli 2013; Geolaboratorio, Ed. Zanichelli 2014; Se dici guerra..., Ed. Kappa Vu 2014.

Avis de non-responsabilité : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que le ou les auteurs. Le Centre de recherche sur la mondialisation se dégage de toute responsabilité concernant le contenu de cet article et ne sera pas tenu responsable pour des erreurs ou informations incorrectes ou inexacts.

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission de reproduire la version intégrale ou des extraits d'articles du site Mondialisation.ca sur des sites de médias alternatifs. La source de l'article, l'adresse url ainsi qu'un hyperlien vers l'article original du CRM doivent être indiqués. Une note de droit d'auteur (copyright) doit également être indiquée.

Pour publier des articles de Mondialisation.ca en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: media@globalresearch.ca

Mondialisation.ca contient du matériel protégé par le droit d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif. Il est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par le droit d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur du droit d'auteur.

Contact média: media@globalresearch.ca